Araignée et Aveugle.

Autrefois vivait un chef. Il avait des filles très belles. Un jour, au son des tambours, il fait venir toute la population sans exception d'aucun. Dans son message il leur dit que c'est la défense d'un éléphant qu'Il veut.

- Vraiment! C'est la défense d'un éléphant que tu veux? on lui demande.
- Oui, celui qui la trouvera aura ma fille comme récompense, répond le chef.

Araignée se lève et prend la parole:

- Quand il s'agit de manger, on peut nous oublier mais quand il s'agit des problèmes, on ne peut pas nous oublier. Je suis là et je présente ma candidature.

Aveugle aussi présente sa candidature.

- C'est bien, je vous accepte, répond le chef.

Les deux rentrent dans la brousse. Chacun va en brousse pour chercher. Aveugle avec courage suit Araignée et lui demande:

- Araignée, où peut-on aller pour trouver la chose ?
- Si nous allons de ce côté, je suis sur que nous trouverons.

Ils continuent leur marche, ils continuent. Au cours de leur marche, Araignée avait préparé un gâteau fait avec de la farine du maïs grillé. ¹

Araignée, sûr de lui, prend une direction et continue à marcher, à marcher. Peu après il arrive où se trouvent les éléphants et il les salue.

- Salam a le koum. ²
- Alekum essalam, lui répondent les éléphants présents en grand nombre.
- Bon travail mes frères, dit Araignée s'adressant aux éléphants.
- Chef, aimerais tu que je te fasses goûter mon tabac?
- Oui lui répond Eléphant.

Araignée donne à Eléphant un morceau de son gâteau préparé. Eléphant le met dans sa bouche. Il remue plusieurs fois ces lèvres et laisse voir ses dents parce qu'il trouve délicieux ce gâteau. Les autres éléphants réclament eux aussi le gâteau.

Araignée leur demande d'avoir un peu de patience car l'honneur est d'abord au chef. Ensuite il fait goûter une petite quantité aux autres et le chef lui dit:

- Cesse de leur en donner, car cela va finir; cesse donc.
- Tu vas donc m'accompagner, dit Araignée.
- Oui, répond Eléphant.

Auparavant Araignée avait versé sur un grand rocher un liquide gluant préparé à base d'une herbe. Il a enduit tout ce rocher de cette préparation gluante car c'est par là qu'ils devaient passer.

- Je retourne chez moi.
- Allons, je vais t'accompagner, dit Eléphant.

Les deux prennent alors la route. Arrivés sur le lieu, Araignée très léger traverse le rocher.

Eléphant arrive et marche sur le rocher. Avec son poids il glisse et tombe. Il casse une de ces défenses.

- Chef, je te fais souffrir, quel malheur? dit Araignée. Tu viens m'accompagner et voilà que je te donne de la peine. Oh! prend donc courage.

Sur ces mots, Il se met à chanter.

Túú kényégbélé nyégbé

¹) Gâteau des chasseurs explique Aliassim, un conteur étant lui aussi chasseur.

²) En fait les deux expressions signifient : *La paix soit avec vous*. On répond : *Et avec vous aussi*. Dans le langage courant les deux salutations sont aussi utilisées pour demander la permission de rentrer chez quelqu'un, avec le sens de *Excusez moi*... On répond alors: *Entrez*.

saará wèwèyi saará wèwèyi Túú kényégbélé nyégbé saará wèwèyi saará wèwèyi mánánya ná kélá íbèlí saará wèwèyi saará wèwèyi Kírrrrrr kpá saará wéwéyí saará wéwéyí.

- Laisse, je vais donc enterrer ta défense. Ce n'est pas bon que je te fasses souffrir une seconde, fois dit Araignée.
 - Ce n'est pas grave, répond Eléphant.
 - Prends le reste du gâteau, celà te soulagera.

Eléphant prend le gâteau et retourne chez lui. Araignée prend la défense et se met en route. Arrivé sur la rive d'une rivière, Aveugle attendait.

- Hé, c'est ici que je vais me laver avant d'aller prendre la belle fille. Je ne vais pas me rendre là-bas étant sale.

Il se déshabille et rentre dans la rivière. Sur ses habits, il pose la défense. Aveugle glisse et se heurte à la défense. Il prend la défense et il se met en route tandis que Araignée se lave dans la rivière les yeux fermés pensant à la fille du chef qu'il va épouser. Aveugle, en tâtonnant avance et arrive chez le chef.

Plus tard Araignée, après avoir fini de se laver, sort de la rivière et ne trouve plus sa défense. Il se met derrière Aveugle en le poursuivant. Il arrive chez le chef au moment où Aveugle remettait au chef la défense. Il réclame la défense en disant :

- Cette défense est à moi, la défense est à moi.

Aveugle riposte et réclame être le propriétaire de la défense.

- Est-ce parce que je suis aveugle qu'il veut m'embêter et me battre ?, continue de se plaindre Aveugle.
- Comment as-tu fait pour abattre Eléphant et lui retirer la défense ? Lui demande l'assistance.

Aveugle répond :

- C'est Dieu qui m'a donné, c'est Dieu qui m'a donné.

Araignée très soucieux se met longuement à réfléchir. « Vous allez voir de quoi je suis capable, vous allez voir ». Immédiatement, il va à la recherche de la matière collante. Il arrive et la fait coller sur la chaise du chef. A l'aide du feu, il fait étendre cette matière sur toute la surface du tabouret du chef. Quand le chef est venu s'asseoir sur le tabouret, ses habits et ses fesses sont collés contre le tabouret. Lorsqu'il se lève, son tabouret, collé à ses fesses, aussi se lève. Il tente plusieurs fois de se débarrasser de son tabouret mais il ne réussit pas. Quelle est cette histoire cocasse, et qui aurait pu la faire ? Depuis deux jours le chef ne peut plus faire sa toilette car son anus est bien collé. Toute la famille du chef est inquiète et se demande :

- Comment allons nous faire?

On est vraiment préoccupé. Voilà qu'Araignée s'amène. Le chef une nouvelle fois se lève et essaye de se débarrasser du tabouret, mais impossible. Le chef se met alors à pleurer. Araignée observait attentivement le chef dans sa tentative. Il s'approche et demande au chef :

- Qu'est qui vous arrive ? Qu'est ce qui vous arrive notre majesté ?
- Je ne sais pas ce qui m'arrive. Mes fesses ont bouché mon anus et il semble que cette partie est enflée, lui répond le chef.
- C'est simple, moi je vais vous guérir. Mais une chose est très nécessaire, si vous pouvez me trouver cela, je vais réussir.

Araignée pose comme condition d'avoir la tête d'un aveugle avant de pouvoir guérir le chef.

Le chef avait donné sa fille à Aveugle. Il dit à Araignée :

- Ce n'est pas difficile votre condition. Mon beau est là, et il est aveugle. Tu peux donc me guérir ?

On fait venir Aveugle, son beau, et on lui annonce la nouvelle

- On veut me guérir, mais nous avons besoin de toi, Aveugle. Que vas tu faire à ce propos ?

Aveugle pense longuement et dit :

- Ce n'est pas un problème. Je ne peux pas le laisser mourir et moi vivre. Donc je me mets entièrement à ta disposition.

Araignée demande qu'on égorge Aveugle et recueille son sang car c'est ce sang qu'il veut.

Ceci a été fait et le sang recueilli dans une calebasse. Après avoir fait bouillir de l'eau, il réclame le sang. A cette eau chaude, il met le sang et fait un mélange. Il prend ce mélange et la jette entre le tabouret et les fesses du chef. Chauffée, la matière collante se dissous et libère le tabouret des fesses du chef. Il prend encore ce mélange et la jette sur les fesses. L'anus du chef s'ouvre lui permettant d'évacuer ses selles. Les selles évacuées, le ventre du chef se désenfle car il était bien gonflé. Aveugle meurt et il est enterré.

Ton prochain va te faire du mal et tu vas oublier la douleur? Un adage tem.

Tcha Moussa